



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DE SUISSE ET DU LIECHTENSTEIN

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE

DE BERNE

N° 71 –22 juillet 2022

Faits saillants

- Nette détérioration de la situation financière des caisses de retraite
- Déséquilibres accrus sur le marché du logement
- Baisse des réserves obligatoires de produits pétroliers

Guerre en Ukraine

Accueil des réfugiés : La Suisse a finalement indiqué cette semaine, après plusieurs jours de polémiques, qu'elle accueillerait bien un certain nombre de civils ukrainiens pour les soigner sur son territoire tout en confirmant qu'elle refuserait, au nom du principe de neutralité, de recevoir des blessés de guerre. Selon l'Ambassadeur d'Ukraine en Suisse, une cinquantaine d'adultes et 155 enfants devraient se rendre en Suisse au cours des trois prochaines semaines pour bénéficier de soins. Il est prévu que ces personnes retournent en Ukraine au terme de leur traitement.

Covid-19

Situation sanitaire : Après six semaines d'augmentations non interrompues des contaminations à la Covid-19, la Suisse semble connaître un reflux des contaminations. Néanmoins, à ce jour, les mesures de la charge virale dans les eaux usées ne permettent pas de confirmer clairement cette tendance à la baisse.

Du 12 au 19 juillet, l'Office fédéral de la santé publique a recensé 49 555 nouvelles infections, soit une baisse de 11 % des infections par rapport à la semaine précédente. Le nombre de nouvelles hospitalisations sur 7 jours liées au Covid-19 a également légèrement diminué (478, soit une baisse de 2 %).

Vaccins : La Confédération a conclu un contrat avec l'entreprise AstraZeneca Suisse afin d'acquérir 1 200 doses du médicament tixagevimab/cilgavimab utilisé pour la prévention et le traitement de la Covid-19. Un premier contrat avait déjà été signé début mars 2022 avec la société pour mettre à disposition des premiers médicaments de ce type à partir du mois de mai pour le traitement de personnes vulnérables.

Macroéconomie

Commerce extérieur : Au 2^{ème} trimestre 2022, les exportations suisses ont progressé de + 0,9 % en valeur par rapport au trimestre précédent. Cette 8^{ème} hausse trimestrielle consécutive a permis d'atteindre un niveau d'exportations record (66 Mds CHF), tiré par la demande européenne et les ventes de métaux. Sur la même période, les importations ont augmenté de + 2,4 % en termes nominaux, portées par le dynamisme des achats de bijouterie-joaillerie (+25 %), de machines et produits électroniques (+7 %) et de métaux (+7 %). La balance commerciale trimestrielle affiche un excédent de 7,6 Mds CHF.

LES CHIFFRES À RETENIR

	Au 22/07	Var. vs 15/07
EUR/CHF	0,9829	- 0,48 %
USD/CHF	0,9678	+ 1,01 %
SMI	11 151,99	+ 2,8 %
Taux 10a	0,699	- 12,2 pb

Secteur financier

Retraites : D'après la Commission de haute surveillance de la prévoyance professionnelle, la situation financière des institutions de prévoyance professionnelle - 2^e pilier du système de retraite suisse - s'est fortement détériorée au 1^{er} semestre 2022. Le taux de couverture, qui mesure la capacité d'une institution financière à couvrir ses avoirs, s'élevait en moyenne à 103 % le 30 juin dernier contre 119 % fin 2021. Un taux inférieur à 100 % s'inscrirait en-dessous du seuil obligatoire (traduisant une situation de sous-financement). La pression inflationniste et la hausse des taux d'intérêt, couplées à l'instabilité géopolitique mondiale, ont entraîné une diminution des rendements pour la quasi totalité des catégories de placement. Au total, 285 caisses de pension sont en situation de découvert en Suisse (+272 par rapport fin 2021) soit 40 % des institutions de prévoyance du pays.

Secteurs non financiers

Energie : En première ligne de la crise énergétique, les entreprises helvétiques sont aujourd'hui sous la contrainte de devoir anticiper des réductions allant jusqu'à 50 % de leur consommation d'électricité d'après le plan d'économie élaboré par la Confédération. Inquiets, certains grandes groupes, à l'image de Nestlé, Volet et Fasa, anticipent de nécessaires investissements à initier rapidement dans les énergies renouvelables et le bois (panneaux solaires, pompes à chaleur, déchets de bois, énergie hydraulique et récupération de chaleur de biogaz). Selon la Chambre de commerce, d'industrie et des services de Genève, en réaction à la pénurie de gaz, des entreprises genevoises de premier plan envisageraient de délocaliser une partie de leur production hors de Suisse afin de cibler des pays davantage sécurisés au plan de l'approvisionnement énergétique.

Par ailleurs, pour faire face à aux difficultés actuelles d'approvisionnement de produits pétroliers par la voie rhénane et les chemins de fers étrangers dues à un épisode de sécheresse ainsi qu'au manque de personnel et de travaux, l'Office fédéral pour l'approvisionnement économique du pays a décidé de diminuer les réserves obligatoires de produits pétroliers temporairement de 245 000 m³ entre le 25 juillet et début septembre. Ceci correspond à 6,5 % des réserves obligatoires d'huiles minérales et environ un quart des ventes mensuelles.

Transports : L'interdiction du moteur thermique sur les nouvelles voitures à partir de 2035 au sein de l'UE pourrait avoir d'importantes répercussions en Suisse. Si le Conseil fédéral n'a pas à ce jour repris cette décision, cet objectif figure déjà dans le Plan climat cantonal du canton de Genève et le canton de Vaud travaille à l'élaboration d'une feuille de route pour fixer les objectifs relatifs à l'électrification des transports. Aujourd'hui, 1 véhicule sur 4 nouvellement immatriculé en Suisse est électrique ou hybride. Selon le cabinet Mc Kinsey, la Suisse figurerait parmi les pays d'Europe les plus développés en termes d'électrification des véhicules avec les Pays-Bas, la Norvège, la Suède et la Finlande.

Construction : Selon l'Office fédéral de la statistique (OFS), les dépenses totales dans la construction (investissements dans la constructions et travaux d'entretien publics) sont restées stables en 2021, pour la 2^{ème} année consécutive. L'OFS souligne une diminution des investissements dans les nouvelles constructions (-1,6 % en glissement annuel) au profit d'une augmentation des travaux de transformation (+2,4 % en g.a).

Logement : D'après l'Office fédéral du logement, les déséquilibres sur le marché du logement se sont intensifiés en 2021, confirmant l'évolution observée depuis le milieu de la décennie précédente. La faiblesse de l'activité de construction et la mise en location accrue de logements rendent l'accès à la propriété plus difficile. Seule la région lémanique a connu une réduction de l'excédent de la demande locative et de la demande d'achat en 2021. La tension est nettement remontée en Suisse centrale ainsi que dans la région de Zurich.

La Direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication :
Rédacteurs :

Gilles BORDES
Mathilde HEITZ, Pierre-Antoine CADORET, Meriam JAWAD

Pour s'abonner :

berne@dgtresor.gouv.fr

Clause de non-responsabilité : le service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.
Credits visuel : Pixabay